

## JOURNAL DE L'INSTRUCTION PUBLIQUE.

QUEBEC, PROVINCE DE QUEBEC, JUIN ET JUILLET, 1871.

### Ecole Modèle de Madame Thivierge.

Nous recommandons à l'attention de nos lecteurs l'annonce de Mad. Thivierge qui a ouvert le 1er mai dernier une école modèle et des beaux arts à St. Félix du Cap Rouge. On pourra prendre connaissance des conditions sur notre dernière page. Le caractère élevé et les talents bien connus de la directrice lui sont de fortes garanties de succès.

### Ecoles Normales Jacques-Cartier et Laval.

Nous ne pouvons mieux faire apprécier ces institutions qu'en reproduisant ce qu'en ont publié le *Courrier du Canada* et la *Minerve*. Leurs éloges entièrement spontanés ne sauraient être taxés de partialité et l'opinion publique peut s'y fixer sans crainte de déception.

#### ECOLE NORMALE-LAVAL.

Vendredi dernier, 30 juin, à 7½ hs., P.M., a eu lieu la distribution des Prix et des Diplômes aux Elèves-Maîtres de cette institution. Tout le monde connaît cette noble et belle maison d'éducation, dont l'existence remonte au 12 mai 1857, et qui a donné à plusieurs centaines de jeunes gens et de jeunes filles une instruction solide et une éducation parfaitement chrétienne. Aussi, l'auditoire était-il nombreux et distingué.

La partie littéraire ne laissait rien à désirer : morceaux choisis avec goût, débit naturel, prononciation correcte, gestes parfaits, tout se trouvait réuni pour faire de cette soirée une des plus charmantes dont nous ayons gardé le souvenir.

Les pièces de prose et de poésie ont été, en général, déclamées avec une aisance parfaite. Il était facile de voir que ces jeunes gens ont reçu d'excellentes leçons de littérature, et que rien n'a été négligé pour former et épurer leur goût. C'est un hommage que nous devons à leurs professeurs, et que nous sommes heureux de leur rendre.

Après la collation des diplômes, M. Moïse Laplante, élève-nécadémicien, a prononcé un discours tout empreint de sentiments nobles et délicats.

Dans une allocution aussi bien pensée que bien rendue, l'hon. M. Chauveau a démontré l'importance des écoles normales. Il a rappelé ce qu'elles ont fait pour l'avancement de l'instruction publique, et il a félicité les Elèves-Maîtres sur les succès qu'ils venaient de remporter. Puis, à la demande de l'hon. premier Ministre, M. le Grand-Vicaire C. F. Cazeau a bien voulu témoigner, en quelques paroles éloquentes, de l'intérêt que le clergé de cette Province porte aux écoles normales. Il a recommandé aux élèves de ne jamais oublier leurs devoirs de chrétiens et de bons citoyens. L'avenir de la jeunesse du pays, a-t-il ajouté, est entre vos mains ; sachez le préparer selon les vues de la Providence, et efforcez-vous, comme vous venez de le dire, en termes si vrais et si éloquents, de rendre le peuple meilleur, en lui faisant aimer la Science, la Religion et la Patrie.

L'examen des Elèves-Maîtresses a eu lieu lundi dernier (3 Juillet) en présence d'un auditoire aussi nombreux que brillant. Le chant et les morceaux déclamés ont été littéralement enlevés. La prononciation des élèves nous a paru correcte et leur débit, naturel.

Le prix d'excellence et celui du Prince de Galles ont été accordés à mademoiselle Descormiers, élève de la première division. Nous sommes heureux de mentionner ici son nom et de joindre nos félicitations à celles qui lui ont été offertes par l'hon. M. Chauveau et M. le Grand-Vicaire Cazeau.

A la suite de la collation des diplômes, dont le nombre

s'élevait, croyons-nous, à trente-huit, — Mlle. Emma Giguère a prononcé un discours de remerciements aussi bien pensé que bien dit.

Les succès des élèves-institutrices vont toujours en augmentant chaque année dans les campagnes où elles enseignent sont partout hautement appréciés.

#### ECOLE NORMALE JACQUES-CARTIER.

Les brillantes séances qui terminent chaque année scolaire, ont dû cette fois être supprimées à l'Ecole Normale Jacques-Cartier ; cette institution a voulu s'associer elle aussi à la grande douleur qui aceable le chef suprême de l'Eglise. Cependant la courte séance à laquelle nous avons eu le plaisir d'assister n'avait pas perdu son caractère de solennité ordinaire. C'est un jour toujours beau, pour l'élève qui entrevoit avec joie l'aurore des vacances. Et de plus l'assemblée distinguée qui s'était donné rendez-vous à l'Ecole Normale, suffisait pour lui rendre toute sa beauté, son éclat, et toute sa pompe.

L'honorable M. Chauveau, Ministre de l'Instruction Publique présidait la séance.

M. le Principal Verreau expliqua d'abord la raison pour laquelle l'Ecole Normale s'abstenait cette année de toute démonstration solennelle, voulant ainsi témoigner sa sympathie la plus sincère aux maux sans nombre qui abreuvent le cœur du Souverain Pontife, Pie IX.

Le premier acte du Misanthrope de Molière, fut joué par trois élèves qui, par leur langage net et pur, leurs gestes, leur pose facile surent mériter les applaudissements de l'auditoire.

On procéda ensuite à la distribution des prix et à la collation des diplômes. C'est avec plaisir que nous faisons remarquer que M. Gélase Boudrias, par son application, par ses fortes études, a mérité le Prix accordé par Son Altesse Royale le Prince de Galles.

Voici les noms de ceux qui ont obtenu des diplômes :

Académie. — Pacifique Nantel, Albini Cléroux, Joseph Miller, Wilfrid Guillemette.

Ecole Modèle — Gélase Boudrias, Edmond Généreux, Joseph Leroux, Alexandre Lamirande, Benjamin Jonnette, D. Godin.

Ecole Élémentaire — Téléphore Généreux, Amédée Goyette, Hilaire Leroux, Isidore Nadon.

Sur l'invitation de Monsieur le Principal,

L'Honorable Ministre de l'Instruction Publique adressa la parole aux élèves. Il dit qu'il était heureux de constater les progrès toujours croissants de l'Ecole Normale Jacques Cartier, l'excellence de l'enseignement malgré la multiplicité des cours qu'on donne aux élèves.

Il dit qu'il se réjouissait surtout de voir le succès de l'enseignement de la science agricole, qui doit être maintenant au nombre des connaissances que doit acquérir l'élève.

Il adressa des paroles de félicitations au principal le Révérend M. Verreau, sur la prospérité et la grandeur de l'Ecole Normale Jacques Cartier qui a grandi sous lui. Il parla ensuite de la mission importante qui est dévolue à l'homme chargé d'instruire la jeunesse.

M. C. S. Cherrier appelé à son tour à se faire entendre félicita les élèves de la générosité qu'ils avaient montré en voulant bien sacrifier leurs prix aux Souverain Pontife, l'homme des douleurs, dans ces jours mauvais. Cet acte, dit-il, sera enregistré dans les annales de cette maison ; votre conduite sera appréciée par le cœur sensible de Pie IX. Ce sacrifice, qui est loin d'être léger, aura sa récompense. M. Cherrier parla ensuite de l'importance de la mission du précepteur.

L'assemblée se sépara à six heures et les élèves joyeux reprirent le chemin du foyer paternel.

#### Examens et Distributions de Prix.

Plusieurs de nos principales institutions scolaires n'ont pas eu, cette année, de distribution de prix, les élèves ayant d'avance renoncé à cette rémunération matérielle de leurs talents ou de